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I llustres Collegas.

Preferido pela vossa generosidade para redigir a memória histórica 
dos factos mais notáveis decorridos no ánno proximo lindo, venho dar-vos 
conta da honrosa missão a que nao podia excusar-me em face de ter
minante dispositivo legal, si bem que sciente e consciente de que jámais 
poderia corresponder á vossa espectativa, escassos como são os requisitos 
de que disponho para a satisfação plena e cabal do dever que me foi 
imposto.

Dahi este pallido e despretencioso trabalho, traçado exclusivamente 
dentro da orbita pela lei exigida, e que ora submetto á vossa criteriosa 
e sabia consideração, despido por completo dos attractivos de linguagem 
e erudição que fazem o apanagio de muitos outros elaborados por pro
ficientes colleras.

Apontar os acontecimentos que reputo mais importantes fazendo sobre 
elles ligeiras apreciações e commentarios e ainda especificar o gráo de 
desenvolvimento do ensino nesse periodo, eis o que em ligeira synthèse 
passo a cumprir.

CONGREGAÇÕES

Durante o anno tiveram logar cinco congregações, sendo a primeira 
realizada em 4 de março, conforme o estatuído no art. 134 do Codigo do 
Ensino, em a qual os Srs. professores apresentaram os respectivos pro
grammas de ensino de suas cadeiras, sendo nomeados para revel-oc 
e uniformizal-os os lentes Drs. Antonio Paciíico Pereira, José Carneiro 
de Campos e Carlos de Freitas, que na sessão de a3 do mesmo mez 
apresentaram o seu parecer, 0 que de facto se verificou.



Nesta mesma sessão foi approvado o horário das aulas dos diversos 
cursos professados nesta Faculdade com pequenas alterações propostas 
por alguns professores, ficando também deliberado não serem dados este 
anno os cursos complementares de Pharmacologia e Physica para o que 
foi solicitado do Governo o necessário consentimento.

Passando a congregação á deliberação sobre o prémio de viagem, foi 
eleita a commissão respectiva por lei exigida que ficou constituída pelos 
Srs. professores Drs. Antonio Pacifico Pereira, Deocleciano Ramos e 
Anisio Circundes de Carvalho, encarregado de dar parecer sobre o alumno 
dentre os que terminaram o curso medico do anno lindo que tem direito 
a esta distincção.

Esta commissão, dando cumprimento ao que estatuem os arts. 221 e 
223 doCodigo de Ensino vigente, apresentou o alludido parecer, precedido 
de vários considerandos, concluindo por classificar em «primeiro logar 
o ex-alumno Aristides Novis, em segundo o ex-alumno Antonio Ignacio 
de Menezes e em terceiro o ex-alumno Cicero Borges de Moraes. Sub- 
mettido á discussão nella tomaram parte alguns Srs. professores a qual, 
sendo encerrada, foi o parecer approvado. Tratando-se da\ Revista dos 
Cursos, foram eleitos para redigi 1-a os Srs. professores Drs. Frederico 
de Castro Rebello, Braz do Amaral, José Carneiro de Campos, José 
Eduardo Freire de Carvalho e Luiz Pinto de Carvalho.

Finalmente, ainda em obediência aos nossos estatutos, foi eleito para 
redigir a memória histórica do anno o Sr. professor Dr. Augusto Cesar 
Vianna.

Foi também approvado e unanimemente, por escrutínio secreto, após 
ser discutido, 0 requerimento do Dr. Antonio Ignacio de Menezes, em 0 
qual solicita permissão para dar, no corrente anno lectivo, um curso livre de 
Anatomia descriptiva. Concedida a palavra pelo Dr. director ao Dr. Pacheco 
Mendes para proceder á leitura da memória histórica do anno passado, foi 
ella adiada a requerimento do Dr. Augusto Vianna que solicitou ser ella 
feita na próxima sessão pelo adiantado da hora.

A  segunda sessão da Congregação realizou-se em 2 3 de março, quando 
0 Dr. Pacheco Mendes procedeu á leitura da memória histórica, a qual, 
depois da ligeira discussão em que tomaram parte os Srs. professores 
Drs. Luiz Anselmo da Fonseca, Antonio Pacifico Pereira, Alexandre 
E. de Castro Cerqueira e o director, foi unanimemente approvada com a 
seguinte declaração apresentada pelo Dr. Braz do Am aral: «Approvo com 
restricções por entender que a decadência da instrucção depende tanto 
da administração do ensino secundário, como da do superior onde a faci
lidade nas approvações c maior, como se verificará comparando as esta-



Usticas de exames nos institutos superiores e as dos exames secundários. »
Em 2 de maio teve logar a terceira congregação, sendo lido o aviso do 

Ministro do interior, de 7 de abril, determinando que, de accordo com o dis
posto nos arts. 221 e 224 do Codigo de Ensino, fossem expedidos ao Dr. 
Euripedes Clementino de Aguiar, que obteve prêmio de viagem, as neces
sárias instrucções para o desempenho das obrigações legaes do premiado, 
ficando por proposta do Dr. Guilherme Rebello autorizada a Directoria a 
formular as instrucções que julgar convenientes, accrescentando o Dr. 
Braulio Pereira que o assumpto fosse referente á cadeira de clinica obsté
trica e gynecologica, o que sendo approvado pela Congregação, o Dr. dire- 
ctor apresentou para ser expedido ao premiado as seguintes instrucções :
« Estudar os progressos últimos da obstetrícia e degynecologia ».

0  Sr. Dr. Braz do Amaral apresentou o seguinte requerimento que, 
posto em discussão e a votos, foi unanimemente approvado :

1 Requeiro que esta Congregação solicite do Governo as providencias 
necessárias para que sejam restabelecidos os arts. 216 e 220 do Codigo 
vigente, que se referem ás viagens dos lentes, não só por ser de evidente 
interesse para a instrucção nacional que os professores vão constatemente 
ver e estudar os progressos scientificos nos centros em que elles se realizam 
e aperfeiçoe todos as vezes que for seriamente cumprida a disposição legal 
sobre o assumpto, como porque se está dando incongruência de haver sido 
supprimida esta vantagem para os lentes e continuar ella a ser mantida para 
os alumnos que terminarem o curso dos quaes na quasi totalidade dos 
casos nada mais espera o ensino otlicial.»

Pela quarta vez, em 12 de agosto, reuniu-se a Congregação, quando 
foi lido o officio da Academia Nacional de Medicina do Rio de Janeiro, 
convidando a Congregação a se fazer representar nas lestas em comme- 
moração do centenário do ensino medico no Brasil e em homenagem ao 
Sr. Visconde de Saboia.

O lente Dr. Pacifico Pereira apresentou a seguinte proposta que foi 
unanimemente approvada:

« Tendo a Congregação desta Faculdade deliberado já, solemnisar 
aqui, o centenário do ensino medico no Brasil, no dia 3 de outubro, por 
não ter sido possível realizal-a na data de iS de fevereiro, que foi a da 
promulgação do decreto que 0 creou, proponho que a directoria em nome 
desta Congregação agradeça o convite da Academia Nacional de Medicina 
e nomeie para represental-a naquella solemnidade os distinctos profes
sores desta Faculdade Conselheiro Virgílio Damasio, Dr. José Rodrigues 
da Costa Doria e João Evangelista de Castro Cerqueira, que se acham 
actualmenlc no Rio de Janeiro d.
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O lente Dr. Braulio Pereira apresentou a seguinte proposta também 
subscripta peloDr. Guilherme Rebello, que foi unanimemente approvada : 
« Propomos que seja consignado na acta da presente sessão um voto de 
profundo pesar pelo fallecimento do illustrado collega e distincto preparador 
de Anatomia e Physiologia Pathologicas, Dr. Ramiro Olympio Pinto 
de Azevedo.» Por fim o Dr. director deu conhecimento á Congregação 
do aviso do Ministério do Interior, n. 1.539, de 29 de junho findo, no qual 
determina que. sejam expedidas ao Dr. Celestino Borroul instrucções em 
que se consigne as suas obrigações legaes como premiado alumno de 
viagem por convenientemente adiada para o bom exito de sua viagem ; 
sendo approvada a proposta apresentada pelo Dr. Pacifico Pereira con
soante a praxe estabelecida.

O Sr. director apresentou 0 relatorio enviado da Europa pelo Dr. Eu- 
ripedes Clemcntino de Aguiar, sendo eleita a commissão de que trata o 
art. 244 do Codigo e que ficou constituída pelos Srs. lentes Drs. Climerio 
Cardoso de Oliveira, Pacheco Mendes c Deocleciano Ramos.

O lente Dr. Braz do Amaral apresentou a seguinte proposta :
« Considerando que o Museu da Faculdade não serve actualmente de 

grande préstimo ao ensino por estar completarhente fechado, visto possuir 
apenas reduzido numero de peças de cera, de fabricação franceza, e estas, 
quasi todas de dermathologia, e que todos os institutos de ensino do mundo 
civilizado tem sempre annexos museus compostos de trabalhos reali
zados nos mesmos institutos e que dá honra á Faculdade e proveito 
aos que professam c auxiliam os estudos feitos neste estabelecimento 
official, será 0 manuseio e pratica dos trabalhos precisos para o fim indi
cado, 0 que redundará ainda em proveito dos aluirmos pela emulação 
que se desenvolverá provavelmente entre os diversos serviços : pro
ponho que a congregação, fazendo um appello aos Srs. professores de 
clinica, substitutos, preparadores, assistentes e internos, resolva recon
stituir com o esforço dos que servem nesta casa á instrucção nacional, um 
museu digno do progresso que vae tendo este instituto, para o que é neces
sário autopsiar todos os cadaveres que sahem das clinicas, salvo os impe
dimentos regulamentares, afim de reparar e conservar as lesões, apro
veitando-se sempre o maior numero de preparações que for possivel tirar 
de cada caso, O mesmo se entende com os tumores, amputações c tudo 
0 que fôr possivel extrahir nos serviços. O Dr. director providenciará 
para que não falte o material necessário, como instrumentos, vasilhame e 
substancias conservadoras, pedindo ao governo o que fôr preciso para 
isto, autorização para applicar na organização do museu as sobras que se 
verificafem nas verbas da Faculdade. >



Posta em discussão a proposta após considerações feitas pelos lentes 
Drs. Anisio de Carvalho, Alexandre Cerqueira, Pinto de Carvalho, Gui
lherme Rebello e outros foi ellaapprovada. A 5a Congregação realizou se a 
ió de novembro, onde se tratou da organização das mesas examinadoras 
para exames e theses.

CEN TEN ÁR IO  DA FUNDAÇÃO DO ENSINO MEDICO
NO BRASIL

Dentre os- acontecimentos de maior vulto occorridos neste periodo, 
destaca-se, sem duvida alguma, o referente á commemoração do cente
nário da fundação do ensino medico no Brasil. Ao illustrado professor 
Dr. Braz do Amaral cabe a iniciativa da solemne commemoração, por- 

.quanto foi este collega quem, em sessão da Congregação, apresentou pro
posta para ser condignamente commemorada tão auspiciosa data, proposta 
que foi approvada, sendo então designados os Drs. Pacifico Pereira, Gui
lherme Rebello, Braz do Amaral, José Eduardo Freire de Carvalho, Deo- 
cleciano Ramos e José Carneiro de Campos, para em commissão com o 
Dr. director, dar cumprimento a esta resolução se bem que devesse esta 
commemoração ser feita em 18 de fevereiro de 1908, por haver sido esta 
a data em que, no século passado o príncipe regente D. João fundou 0 col- 
legio de cirurgia da Bahia ; não foi cila nesta cpoca levada a effeito não só 
porque as obras de reconstrucção da Faculdade estavam pouco adiantadas, 
como ainda por coincidir com 0 período de ferias, sendo por Lso designada 
a dara de 3 de outubro, por ser esta também uma data histórica nosannaes 
do ensino medico, quando teve logar a transformação do collegio medico 
cirúrgico em Faculdade de Medicina, por eíléito do decreto da Regencia 
em 1802.

Desta commissão exoneraram-se os Srs. professores Dr. Guilherme 
Rebello e Carneiro de Campos, que não foram substituidos, ficando a 
cargo dos demais a missão de levar a effeito tão grandioso acontecimento 
sem poupar esforços de modo a ter exito brilhante a projectada comme
moração ; a commissão de accôrdo com os recursos conferidos pelo 
governo, organizou 0 respectivo programma que felizmente foi cumprido 
á risca. Em 3 de outubro foi realizada uma sessão solemne á qual com
pareceram o corpo docente da Faculdade e seus auxiliares e 0 corpo 
administrativo com a assistência das autoridades superiores do Estado, 
representantes das nações amigas, chefes de repartições civis e militares*
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doutores em medicina, direito e engenharia, commissões de diversas asso
ciações, representantes da imprensa, cidadãos eminentes de differentes 
classes sociaes e Exmas. senhoras. Após o discurso de abertura, proferido 
peloDr. Director, o Dr. Braz de Amaral, Secretario da Commissfto exe
cutiva do centenário, procedeu á leitura da carta do Exmo. Sr. Dr. José 
Francisco da Silva Lima, o mais antigo dos médicos existentes, diplo
mado pela faculdade da Bahia, adherindo á commemoracão do mesmo 
centenário. Em seguida occupou a tribuna como orador por parte do 
corpo docente o Sr. professor Dr. Pacifico Pereira, decano do professo
rado da Faculdade que proferiu brilhantíssimo discurso sobre o desenvol
vimento do ensino medico no Brasil, desde a sua fundação até a presente 
data, seguindo-se o orador por parte do coppo discente, o alumno Oscar 
de Paula Guimarães, que se occupou da instrucção com referencia aos 
progressos da intelligencia humana. Encerrada a sessão foi lavrada uma 
acta para todo tempo constar, e que está assignada por quantos estiveram 
presentes a esta mesma sessão. Uma outra realizou-se em 5 do mesmo 
mez, tendo cumparecido as mesmas, autoridades e representantes, quando 
foram inauguradas as tres lapides que a commissão mandou esculpir em 
mármore, em commemoracão do primeiro centenário da fundação do 
ensino medico no Brasil, descerrando as cortinas, da primeira, referente 
ao logar em que neste edifício se realizaram as primeiras aulas, o Exmo. 
Sr. Antonio Carneiro da Rocha, a segunda referente ao Dr. Manoel Luiz 
Alvares de Carvalho, creador do collegio medico cirúrgico, o Exmo. 
Sr. General de Brigada José de Siqueira Menezes e, finalmente, a terceira 
com o decreto do príncipe regente creando o collegio medico cirúrgico 
da Bahia em 1808, o Exmo. Sr. Dr. Governador, Dr. João Ferreira 
de Araújo Pinho.

O Dr. Braz do Amaral, a convite do Dr. Director, occupou a tribuna 
discorrendo com maxima proficiência sobre o primeiro período da insti
tuição medica e especialmente sobre os homens públicos que mais 
se esforçaram pelo seu desenvolvimento, seguindo-se o representante 
do corpo discente, alumno Julio Maia de Castro Pinto que proferiu 
um discurso relativo á evolução c desenvolvimento do ensino medico 
no Brasil.

Encerrada a sessão foi lavrada acta, que está assignada pelos que 
cumpareceram a esta brilhante festa.

Além destas duas sessões que revestiram-se de grande imponência, 
houve profusa illuminação electrica cm todo o exterior do edifício, que 
ficou exposto á visita publica, em os dias õ e 6 tocando no jardim e 
saguão bandas militares.



Do programma adoptaclo pela commissão resta apenas satisfazer a 
distribuição de medalhas commemorativas, cuja cunhagem, conforme 
communicação do Governo Federal, não poude, pelos muitos trabalhos da 
Casa da Moeda, ser ultimada a tempo de estarem promptas por occasião 
destas festas, devendo porém ser feita opportunamente. Como membro da 
commissão executiva, na qualidade de Director, cumpre-me imperioso 
dever de tornar publico o grande auxilio prestado pelo Governo Federal 
para o exito feliz desta commemoração, tornando-se por isso digno dos 
nossos applausos e do nosso reconhecimento.

DESENVOLVIMENTO DO ENSINO

o

*

O ensino medico professado nesta Faculdade tem sem duvida alguma 
progredido graças em particular á instailação dos diversos laboratorios, 
que deram-lhe um cunho verdadeiramente pratico necessário e impres
cindível á instrucção dos aluirmos. Este evoluir progressivo já se fazia 
sentir desde alguns tempos sempre em progressão crescente, detido infe
lizmente, em sua marcha ascencional pelo lamentável acontecimento 
que teve Iogar em a noite de 2 de março de igo5 quando a nossa Facul
dade com o terrível incêndio de que foi theatro, perdeu por completo a 
sua bibliotheca e os laboratorios de Medicina Legal, Chimica e Physica, 
Anatomia Pathologica e Bacteriologia. Embora fossem de apprehensões 
e duvidas os primeiros dias após o pavoroso incêndio no tocante á sua 
reconstrucção, dentro em pouco, felizmente, tinha a certeza de que o Go
verno Federal compenetrado de seu verdadeiro papel, prestando assim 
relevantissimo serviço a este Estado e á nação, erguia a nossa Faculdade 
das próprias cinzas afim delia continuar a senda gloriosa que até então 
havia percorrido. E de facto concedido o credito de seiscentos contos, 
deu-se logo começo á sua reconstrucção, obedecendo o plano por esta 
congregação approvado de accôrdo com a proposta e indicações feitas 
pelos Srs. professores, cujos laboratorios foram incendiados. Hoje folgamos 
em tornar publico que estão concluídas estas obras, tendo sido entregues 
á directoria desta Faculdade em 20 de fevereiro proximo passado pelo 
Engenheiro Navarro de Andrade, que então as dirigia.

Installado e funccionando regularmente já se encontrão laboratorio 
de Histologia, montado segundo o plano apresentado pelo provecto cathe- 
dratico e assim habilitado a prestar relevantes serviços como preparo e 
educação dos respectivos alumnos, visto dispor do material c instrumental
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indispensáveis. Dentro de curto prazo deverão ser por igual fórma 
montado os demais laboratórios, uma vez que já f ram recebidos todos 
os urensilios e apparelhos necessários e o mobiliário e tá em grande parte 
prompto e o restante em via de conclusão. Assim installados de accòrdo 
com os modernos preceitos e exigências scientificas, tornar-se-ão verda
deiros centros de actividade do que muito haverão de lucrar os alumnos e 
a própria sciencia, attenta o zelo c a dedicação comprovada dos respectivos 
professores. O instituto clinico presentemente satisfaz as suas funcções, 
visto os seus gabinetes se acharem dotados dos mais imprescendiveis á 
diagnose das varias moléstias que de preferencia são observadas entre nós. 
Os excedentes resultados oriundos deste centro scientifico estão sendo bri
lhantemente confirmados nos vários trabalhos realizados pelos professores 
de clinica e seus auxiliares, trabalhos que poderosamente hão de contribuir 
em particular para a elucidação de muitos pontos obscuros da nossa 
pathologia exótica.

E’ verdade que alguns destes g íbinetes se resentem de deficiência de 
meios, de modo a não preencher satisfactoriamente aos seus fins. Espero, 
porém, que no corrente serão dotados do que se fizer mister, afim de 
poderun emparelhar-se com os demais e por igual forma satisfazer 
cabalmente o seu papel. A maternidade, esta util e humanitaria instituição 
acha-se concluida, já tendo sido entregue á directoria desta F aculdade pelo 
respectivo .engenheiro. Quasi todo material de installaçao está encommen- 
dado e uma parte já entregue, dahi alimentar a mais fundada esperança de 
que em breve será ella inaugurada e assim começará a prestar assignalados 
serviços á população desta capital com o funccionamento regular dos labo
ratórios dos gabinetes e da maternidade, muito terão a lucrar o ensino 
e a sciencia medica entre nós, não só porque os alumnos disporão de 
reçursos sufficientes para conhecer melhor as varias disciplinas dos cursos 
professados, como também porque destes centros de trabalho poderão 
surgir descobertas que redundem em prol do progresso e engrandecimento 
da sciencia, mais elevando, assim, o nome da nossa Faculdade.

O facto de não ter enviado carta circular aos meus dignos collegas 
solicitando-lhes informações acerca do ensino de suas cadeiras, jamais será 
levado á conta de uma desattenção ou pouco caso, desde quando alguns, 
pela escassez de meios e má installação de seus gabinetes e laboratórios 
não poderiam mais dar. Assim succedendo preferi supprimir esta praxe 
que aliás reputo de maxima importância, uma vez que no presente, não 
poderia attingir á meta desejada; por isso se falta houve, me a relevareis.

Deixo de occupar-me dos actuaes codigo e regulamento do ensino 
superior, emittindo o meu modo de pensar sobre muito dos seus dispo-
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sitivos, porque já ha annos, cogita o governo de reformal-os e presente
mente qualquer plano que apresentasse nenhuma estabilidade teria, 
disposto porém a propor as modificações que julgo precisas caso o 
Governo leve avante a reforma projectada.

CO LLAÇÃO  DE GRÃOS

Durante o anno lindo foi conferido o gráo aos seguintes alunmos que 
terminaram o curso :

De Doutor em Medicina —  Em 20 de março, aos alumnos Octavio 
Torres da Silva, Francisco dos Santos e Antonio Pompeu de Souza 
Brasil; em 8 de abril, Manoel da Silva Prado Filho; em 16 de 
dezembro Miguel Carneiro Rodrigues Nogueira, Luiz Antonio de Aguiar, 
Cesar Ribeiro Soares, Luiz de Lima Jayme Galvão, Joaquim Mortagão 
Gesteira, Octavio Alexandre Coelho Messedes, José Joaquim Pinto, João 
Eulalio da Fonseca e Silva, Francisco de Castro da Silveira Fradi e João 
Ferreira da Silva Machado; em 17, Elysio Pinto de Almeida Castro, 
Edgard de Sá Cardoso de Oliveira, Fernando Salazar da Veiga Pessoa, 
João de Britto e Aburquerque Veiga, Julio Mario de Castro Pinto, Lydio 
Vieira de Bastos, Abdias Barlão Ferreira, Ernesto Emilro da Fonseca, 
Américo Pereira da Silva, Luiz de Oliveira Almeida, Dionisio da Silva 
Lima Pereira, Alberto Machado da Cunha Calvacante, Epaminondas de 
Oliveira Martins, Antonio Mendes da Silva, João de Britto Araujo, em 17, 
Otto Rodrigues Pimenta, Roque Degrazia, Joaquim José Ribeiro de Oli
veira, Aristides Pereira Maltez, Fernando da Luz Filho, José Dias de Mo
raes, Julio A lves de Carvalho, Raul da Rocha Medeiros, Manoel Velloso 
Borges, Alceu Peixoto Gomide, Enjobras Vamfrê, Crasso Ferreira Bar
bosa, Eduardo Vidal da Cunha, Pedro Valente, Luiz de Lima Bittencourt, 
João Dias Tavares, Boaventura de Almeida Dias, José Gomes de Maia 
Monteiro e João Baptista Ferreira Tqurinho.

De Pharmaceutico —  Em 11 de março, Flovial Hermenegildo de 
Oliveira, em 30, Pedro Garcia Moreno, em 26 de novembro, D. Geor
gina Luiza Della Cella, D. Aurora P. Paes de Souza e Silva, Pedro 
Dorio Sobrinho, Nintinancio Pereira, Oscar Fontes Lima, Joaquim Dor- 
vault Calasans, Juvencio Pereira de Souza Moraes, José de Oliveira 
e Silva, João Lourenço de Castro e Silva, Henrique Raul Chaves, 
Aristides Calmont de Andrade, Autran Costa e Elpidio Soares Barbosa, 
em 12 de dezembro, Apollinario de Miranda, Enoche da Natividade



L. Carteado, João Calieto Galvão, Armando dc Almeida Lobo, Heliodoro 
de Araujo Pereira Cavalcante, Francisco Ferreira de Araujo e Silva 
e Otto Borba da Costa. Também receberam o gráo de Pharmaceutico em 
2 de janeiro em virtude do aviso n. 2653, de 24 de dezembro de 1907, 
o Dr. Euphrosino Pantaleão Francisco Nery, em 11 de março também 
em virtude do aviso n. /88, de 28 de janeiro do anno findo, o alumno que 
terminou o curso, Pedro Garcia Morano ; em t6 de novembro, ainda 
em virtude do aviso n. 624, de 27 de abril de 1904, o Dr. José Antonio 
Alves Pinto.

De Cirurgião dentista —  Em 19 de março, Gastão Assis de Oli
veira, Raymundo de Freitas Pinto, Luiz da Motta Bittencourt, Sa
muel Daltro da Silva, José Antonio de Senna Ferreira e Manoel 
Jesuino de Mattos; em 25 de novembro, Obededon Lvcairão Leo- 
poldíno da Trindade, Heloidio da Costa Velloso, Tharsillo Borges 
de Barros, Alvaro Portella Pavão, Alvaro Soares Lemos, Pharma- 
ceutico Antonio Vieira Neves, José Francisco de Mello, Sylvio Borges 
Manede, Joaquim Marques Monteiro, Sydio dos Santos Amorim, 
Oscar Moreira da Silva, Dr. Antonio Agostinho de Magalhães Bueno, 
Celso Fontes Lima, Raul Tavares da Gama, Raymundo Sá An
tunes, José do Egypto Junior, Adolpho Gesinha Tavares, Octavio 
Pinto da Silva e D. Alice P a iv a ; em 5 de dezembro, Alexandre 
Archelau da - Silva Reis, Alcides Diniz Gonçalves, Isaias Pereira 
de Almeida, Joaquim Antonio da Cruz Junior, José Asterio Ribeiro 
Lopes, Manoel Rodopiano de Oliveira, Antonio Joaquim de Andrade 
Denilio Pinho, Celso Tolestino Alves, Octavio Prisco de Almeida, 
Euvaldo Luz Targino Jeronymo de Mattos e Manoel dos Passos 
Galvão.

/ De Parteira —  Em 19 de março, D. Amelia Barbosa Gomes.

BIBLIOTHECA

Foram recebidas 48 obras em m 3 volumes, oíFerecidos ; 308 obras, 
em 40 volumes, adquiridas por compra; 87 Revistas, por assignatura; 
tomando os volumes entrados este anno com os que já possue a Biblio
theca, temos o total de 10.481 volumes.

Continua a funccionar na sala que estava destinada para o archivo.
A  nova bibliotheca está quasi prompta, faltando apenas para ser 

inaugurada a collocação dos vidros nas estantes que vieram quebrados 
e que estão prestes a chegar para serem collocados.
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NECROLOGIA

Falleceu no dia 9 de novembro o Dr. Ignacio Monteiro de Almeida 
Gouveia, lente cathedratico da segunda cadeira de Clinica Cirúrgica, 
tendo sido lançado na acta da sessão de tG do mesmo mez um voto de 
profundo pezar.

CURSOS

Em obediência ao disposto no art, 133 do Codigo vigente, teve logar 
em i de abril a abertura dos diversos cursos professados nesta faculdade 
que funccionaram com toda a regularidade, encerrando-se no prazo legal, 
soífrendo porém a interrupção determinada pelas tradicionaes ferias 
de S. João e uma outra de poucos dias por occasião das festas comme- 
morativas do centenário da fundação do ensino medico no Brasil.

M ATRICULAS

Foi de 648 o numero de alumnos matriculados nos diversos cursos 
professados, sendo em medicina, 445 ; em pharmacia 88 ; em odontologia 
1 14; em obstetrícia, 1. Do curso medico: i° anno, iSs ; 20, 91 ; 3o, 5o ; 
4o, 72 ; 5o, 53 ; 6o, 44.

Curso de pharmacia: 1° anno, 67 ; 20, 21. Curso de odontologia: 
Io anno, 79 ; 20, 35. Curso de obstetrícia : i° anno, 1 ; 20, o. Tendo sido 
no anno anterior de 555 o numero de matriculas, verifica-se ter havido 
um augmento de 95 alumnos.

INSCRIPÇAO DE EXAMES

Para os exames da 2* epoca inscreveram-se 165 alumnos, sendo no 
curso medico, 107; no de pharmacia, 25 ; no de odontologia, 32 ; e no 
de obstetrícia 1 ; assim discriminados :

Curso medico : i°anno, 53 ; 20, 22 ; 3o, 14 ; 40, 10 ; 50, 2 ; 6o, 6. 
Curso de pharmacia: i° anno, 18; 2", 7. Curso de odontologia: i°anno, 
26; 2o, 3. Curso de obstetrícia: i°anno, 1 ;  2n, 0.



Para os da ia epoca inscreveram-se 591 aluirmos, sendo no curso 
medico, 418; curso de pharmacia, 77 ; curso de odontologia, gb ; e 
curso de obstetrícia, 1 ; assim discriminados :

Curso medico : iu anno, 119 ; 20, 87 ; 30, 49 ; 40, 67 ; 5o, b i ; 6°, 44. 
Curso de pharmacia : i° anno, 57 ; 20, 20. Curso de odontologia : i° anno 
62; 2°, p3. Curso de obstetrícia: i° anno, i ; 20, o.

VERIFICAÇÃO  DE TÍTU LO S

Inscreveram-se para verificar os seus títulos, sendo approvados nos 
exames a que se submetteram, ficando habilitados a exercer a clinica no 
Paiz, os seguintes médicos : na 2a epoca, Dr. Mortellete Alfio, graduado 
pela universidade de Nápoles; Dr. Joaquim José Cardoso, pela escola 
medica cirúrgica de Lisboa ; e Dr. João Rachon, pela Universidade de 
Bordeaux. Na ia epoca, Dr. Domencio Tata, graduado pela Universidade 
de Nápoles.

EXAM ES

De accôrdo com 0 preceituado no art. 146 do codigo do ensino, 
houve duas épocas de exames, começando a segunda relativa ao anno 
de 1907, em 5 de março e terminando em 4 de abril e a primeira 
relativa ao anno findo, em 16 de novembro, terminando em 20 de 
dezembro. Na 2a epoca, inscreveram-se 165 alumnos, e na primeira 591.

O resultado desses exames encontrareis nos mappas respectivos.

R E V ISTA S DOS CURSOS

Em cumprimento ao que preceitua o art. 202 do codigo do ensino, 
a Congregação em 4 de março elegeu para redigir a Revista dos Cursos, 
relativa ao anno findo, os seguintes lentes: Drs. Frederico de Castro 
Rebello, Braz H. do Amaral, José Carneiro de Campo, José E. Freire 
e Francisco e Luiz Pinto de Carvalho. A  renda proveniente das assL
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gnaturas dos volumes publicados foi apenas de sessenta e tres mil 
e quinhentos, assim discriminados, no anno lindo :

i° to m o .................................................  i exemplar
2U to m o .................................................  5 exemplares
3o to m o .................................................  3 exemplares
4o t o m o .................................................. 2 exemplares
5o tomo ......................................................... i 5 exemplares

Esta importância foi recolhida á Delegacia Fiscal do Thesouro 
Federal neste Estado, como nos annos anteriores; fez-se grande permuta 
do ultimo numero com os periódicos estrangeiros e nacionaes, da mesma 
natureza.

PRÊMIO ESCO LAR

Em sessão de 23 de março resolveu unanimemente a Congregação 
osse conferido o prêmio de viagem correspondente ao anno de 1907 ao 
alumno Aristides Novis, de que vão dar conhecimento.

EXONERAÇÕES

Por decreto de 4 de junho de 1908 foi exonerado Dr. Alfredo Britto 
do logar de Director da Faculdade, passando 0 exercício do cargo ao Vicc- 
Director, em G, Dr. Manoel José de Araújo, que serviu até 24. Foram 
exonerados, durante o anno os seguintes funccionarios : em 9 de dezembro 
a pedido, o interno de clinica obstétrica e gynecologica, Edgard Sá Car- ^  
doso de Oliveira ; em 17, o interno de clinica ophthalmologica, Raul da 
Rocha Medeiros; em 14, os internos da 2a cadeira de clinica medica, João ; 
de Britto Araújo e Almiro Sá Cardoso de Oliveira ; da I a cadeira de cli
nica cirúrgica, Roque Degragia; de clinica dermatológica e syphiligraphica 
Julio Mario de Castro Pinto; de clinica psychiatrica e moléstias nervosas 
Enjolras Vampré ; em 1 õ, os internos de clinica propedêutica Joaquim 
Mortagão Gesteíra; I a  cadeira de clinica cirúrgica, Fernando Luz Filho 5 

de clinica obstétrica e gynecologica, Fernando Salazar da Veiga Pessoa , ' 
em iG, os internos da 2a cadeira de clinica cirúrgica, Dionisio da 
Silva Lima Pereira; de clinica ophthalmologica, Luiz de Lima Bitten
court ; de clinica psychiatrica e de moléstias nervosas, Manoel Velloso 
Borges.



NOM EAÇÕES E POSSES

Durante o anno findo houve as seguintes nomeações e posses : 
Cidadão Manoel Pereira Maia, nomeado por portaria de i de abril, 

bedel interino, tomou posse na mesma data; Dr. Edgard Frederico 
Tourinho, designado por portaria de 9 do mesmo mez para 0 cargo de 
preparador interino da cadeira de anatomia e physiologia pathologica, 
tomou posse na mesma data, sendo nomeado para o dito cargo também 
interinamente por portaria de 29 do mesmo mez, tomando posse em 5 
de maio, effectivo por portaria 16 de julho, tomando posse em 25 do dito 
mez; Dr. Alberto Muylaert, designado por portaria de 14 de maio, para 
0 cargo de assistente interino de clinica propedêutica, tomou posse em 15, 
nomeado interino por portaria de 11 de julho, tomou posse em 22 
de agosto; Dr. Dario José Peixoto, designado por portaria de 1 de junho 
para o cargo de assistente interino da 211 cadeira de clinica medica, tomou 
posse na mesma data, sendo nomeado para 0 dito cargo também inte
rinamente, por portaria de 17 de julho, tomou posse em 3o do mesmo 
m ez; Dr. Augusto César Vianna, nomeado Director da Faculdade por 
decreto de 4 de junho, tomou posse em 25 do mesmo m ez; Dr. Arthur 
Correia Cotias, designado por portaria de 7 de agosto para o cargo 
de preparador interino de medicina legal, tomou posse na mesma 
data; sendo nomeado para 0 dito cargo, também interinamente, por por
taria de 28 de agosto, tomou posse em 2 de setembro ; Dr. Antonio 
Ribeiro Gonçalves Bastos, designado por portaria de 17 de agosto para 
o cargo de preparador interino da cadeira de physiologia, tomou posse na 
mesma data ; o Dr. Antonio Ignacio de Menezes, designado por portaria 
de 9 de setembro para o cargo de preparador interino da cadeira de ana
tomia e plrysiologia pathologica, tomou posse na mesma data ; sendo 0 
alumno Manoel de Lemos nomeado por portaria de 11 de setembro 
interno interino de clinica propedêutica, tomou posse na mesma data; 
o Dr. Julio Soares de Pinho designado por portaria de 24 de outubro para 
0 cargo de assistente interino de clinica obstétrica e gynecologica, tomou 
posse na mesma data; o alumno Oscar Paulo Guimarães, nomeado por 

., portaria de 9 de dezembro para o cargo de interno de clinica obstétrica 
c gynecologica, tomou posse na mesma data; 0 Dr. Braz Hermenegildo do 
Amaral, transferido por decreto dc 3 do mesmo mez para segunda



cadeira de clinica cirúrgica, tomou posse em io do dito mez, alumno 
Almiro de Lima Godinho Santos, nomeado por portaria de 11 para o 
cargo de interno de clinica ophthalmologica, tomou posse na mesma data, 
D. Aurora das Dores Leitão, nomeada por portaria de 11 para o cargo de 
parteira interina da Maternidade, tomou posse na mesma data ; alumnos 
Maníredo Mutti, Horacio Vieira de Mello, Fabriciano de Abreu Teixeira 
e Manoel Francisco Gonçalves, nomeados, por portaria de 14, internos da 
segunda cadeira de clinica medica, os dois primeiros, e de clinica psychia- 
trica e de moléstias nervosas e clinica dermatológica syphiligraphicas, 
os dois últimos tomaram posse na mesma data. Alumnos Almir Sá 
Cardoso de Oliveira, Raul Mendes de Castilho Brandão e Eutychio Leal, 
nomeados, por portaria de 15, internos de clinica obstétrica e gynecologica 
o primeiro e da ia cadeira de clinica cirúrgica os dois últimos, tomaram 
posse na mesma data; alumno Elysio de Moura Medrado, Oscar Sampaio 
Vianna e Francisco Leite Velloso, nomeados, por portaria de, 16, internos 
da segunda cadeira de clinica cirúrgica e de clinica ophthalmologica 
e clinica psychiatrica e de moléstias nervosas, tomaram posse na mesma 
data; alumno Manoel de Lemos, nomeado, por portaria de 18, interno 
de clinica propedêutica, tomou posse na mesma data.

Bahia, 1 de março de 1909.

D r . A ugusto Cesar V ianna .

Approvada em sessão de congregação em 22 de março de 1909. —  
O secretario, Dr. Menandro dos Reis Meirelles.
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